
走過奧運的日子－悉尼（一）

文化偏見
據報道，《流浪
地球》在內地票房高

達四十六億元人民幣，香港票房卻
慘淡收場，上映兩周才收三百多萬
港元。於是，內地有報章和本港學
者都有分析此現象。
其實，我對這個數據差異不算太

奇怪，但認為值得深究和重視。其
實，不僅僅是《流浪地球》，不少
內地很受歡迎的作品在香港都反應
冷淡，或不如預期。這除了文化差
異外，還有文化偏見，這跟產品宣
傳、包裝有很大關係。
由於兩制問題，文化差異是難免
的，但隨着兩地交往日益頻繁，而
且，內地近年的文化產品質量也日
益提高，差距會慢慢縮短。只是，
有些明顯在製作水平和文化共鳴上
理應有好一些成績，效果卻仍差強
人意。
《流浪地球》的慘淡就是一例。作
為文化觀察者，我當然是衝着「開啟
中國科幻電影元年」而入場，但我同
時也是一位普通的電影消費者。正如
前文所說，就「科幻」或「特效」本
身，《流浪地球》不如《Marvel隊
長》炫麗和好看，但在故事內涵上，
卻頗有東方特色，理應更引起東方社
會的港人共鳴。
上映檔期當然有影響，比如已過

了春節假期，不少人可能已在內地
或在網上觀看了。但有人說，電影
中以中俄兩國組成聯合政府（哈
哈，沒超級大國美國的份），又以
中國人為主角，帶領地球人逃難再
返回地球等情節，加上片中不時提
及配合官方近年主旋律之「人類命
運共同體」概念，從而引出了「中
國人救地球」的熱議。
有趣的是，當中國人自我反省：

我們是否具備了這種力量？又不時
拿來跟荷里活科幻片比較，《紐約
時報》卻指出，《流浪地球》不帶
有沙文主義色彩。該報顯然是以中
國作為探索太空的後來者，也是科
幻片的後來者，從而對這部電影予
以肯定，帶有鼓勵意味。
其實，既然是「首部」，又是
「元年」，說明旨在嘗試，走出了
第一步，而不是一蹴而至，「比不
上」老大哥作品也就不足為奇。重
要的是，願意或勇於去嘗試的精
神，「嘗試」或「敢想」就是科幻
片的精神。
倒是我們中國人似乎習慣了妄自菲

薄：「人家美國如何如何，你中國又
能怎樣怎樣」。這在習慣了西方思維
（更確切說是「華人式西方思維」）
的人來說尤甚。這是跟不上形勢的文
化偏見，也是自我矮化。

2000 年奧運會移
師南半球澳洲悉尼

舉行，上一次在南半球舉行的奧運
會是1956年在澳洲墨爾本，差不多
半世紀了。
每一屆奧運會的製作公司，都會
到世界各大電視台找尋合作夥伴加
入製作團隊，一同製作每個項目；
過往的例如田徑就是由瑞典電視台
負責製作訊號，風帆則是新西蘭電
視台負責，而體操是日本NHK等
等。過往的幾屆奥運大會得悉TVB
每次都會自己以多部機位來拍攝乒
乓球賽事，因此於1997年，大會製
作高層人士專程來香港，視察TVB
的OB車（外勤廣播車）器材是否達
到要求，可否加入奥運製作團隊等
等；身為電視體育製作人當然希望
能有機會參與國際性電視製作，奈
何器材雖達到國際要求，但公司卻
以經濟效益而推卻了，因此失去這
一次直接參與世界級製作的機會。
1998年參加悉尼奧運國際廣播會
議，很專心去了解風帆及乒乓球賽
事製作及編排，因這兩個是香港最
有機會可得獎牌的項目，TVB也租
用衛星車以解決一些轉播問
題，但發覺乒乓球埸館設有
4張比賽球枱，而大會拍攝
有電視訊號的就只得兩張；
換而言之，如果香港隊及中
國國家隊選手不是在有電視
訊號的球枱比賽，則香港觀
眾就無法欣賞到比賽；這情
況下我們只好再次計劃：例
如在乒乓球場館租用適合的
攝影機位置，到時就可以選
擇大會沒有安排電視拍攝的

比賽球枱去拍攝，香港觀眾一定可
以收睇得到所有香港隊及中國國家
隊選手參與的賽事。
幾個月後大會跟我們商議乒乓球

賽事製作的合作可行性，因他們見
到TVB預留了4個位置放攝影機，
可以自己製作每一張枱的電視訊
號，如果TVB能把這訊號也給大
會，即大會就可以由2條訊號增至3
條訊號，但這合作當然有交換條
件：TVB屆時可擁有選擇拍攝權，
及大會負責我們工作人員所有支出
費用。經過幾次製作會議，也從中
學習了不少經驗，這班同事也成為
奥運大會製作人員。
另外，TVB也預留在8個場館放置

自己的拍攝機位，大部分香港運動
員參賽的項目，當比賽完畢第一時
間就可接受訪問講感受，當然也可
以第一時間訪問到一些世界級運動
員，觀眾不但可以睇到比賽，更了
解運動員的真情流露，以及一些激
動得流下英雄淚的畫面。
談到第一時間做直播訪問，我們

為什麼安排一些對運動認知比較少
的藝員去做訪問呢？下回再講！

今年（2019）是五四運
動100周年，華人地區皆

舉辦紀念這場對中華民族具有劃時代
意義的活動。
五四運動可以說是中國知識分子，

面對西方列強的船堅炮利、巧取豪
奪，任人魚肉，在歷盡苦難的情況
下，一個自覺自省自發的運動。
1914年歐戰爆發後，日本只用了七

十多天，就打敗了德國在中國山東省
的駐軍，接收青島和膠濟鐵路。
中國之後也加入歐戰，派遣華工與
德國、奧匈帝國宣戰。雖然中國與日
本同屬戰勝國，但在歐戰結束以後的
巴黎和會上，有關德國在山東的利
益，非但沒有歸還中國，反而整個轉
交給日本，導致了以北京大學的學生
為主，掀起了一場波瀾壯闊的愛國、
救國運動。
五四運動對於古老的中國而言，具有

非比尋常的啟蒙意義。與五四運動相表
裡的新文化運動，把近代西方文明總括
為「民主」與「科學」，其中包括國家
的主權、民主、法治、自由、人權、憲
政、工業、科學、礦冶、水利等。
雖然五四運動起源於北京，但隨着
天津、上海、南京、成都、開封、武
漢、南昌、杭州……全國各地大學生
紛紛響應，緊接着各地工人、商會也
都自動加入這一場浩浩蕩蕩的運動。

當然，這場運動無可避免地受到北洋
政府內部黨派鬥爭的影響，各個政治
黨派也在後面推波助瀾。
所以，如果說辛亥革命推翻了兩千

多年來的專制帝王統治，創建民國；
那可以說，五四運動在思想上，從根
本上給歷史悠久的中華大地，帶來文
化的啟蒙。
1840年鴉片戰爭，給中國帶來前所

未有的大震盪，那真是三千年來未曾
有的大衝擊。在三千年的歷史當中，
中國的威脅主要來自北方，從遠隔萬
里重洋之外，帶着船堅炮利，經過工
業革命之後的英國竟然把天朝擊敗
了。
緊接着又是兩次英法聯軍與甲午戰

爭，乃至於1900年的八國聯軍，而太
平天國也肆虐了十多年，整個中國處
於頻頻內憂外患不斷，這就是五四運
動產生的背景。
五四運動提出「德先生」、「賽先
生」，就是要用民主和科學來救中
國。但是由於國內軍閥混戰，日本軍
國主義對中國的蠶食鯨吞步伐加劇，
雖然孫中山在廣東成立軍政府，創辦
黃埔軍校，蔣介石接手以後，縱然北
伐成功統一全國，但是畢竟各地實質
上還是處於軍閥割據，劃地為王的情
況，這一種局勢也為中國共產黨的崛
起提供了很好的機會。

話說「五四運動」
已成了家的兒子們，想了解自己兒時的防疫

注射記錄，父母即時就能把他們當年在母嬰健
康院及小學的注射卡翻了出來。孩子數十年前的個人資料，
幾經搬家還能夠妥善保管至今，他們一看就感動地說：「好
有愛！」
突然一陣麻疹慌，機場職員撲針忙，醫護人員要防疫。部分

私家醫院及診所，因為事態發展來得突然，已經沒有麻疹疫苗
供應，補貨要到四月中，如此一來，不緊張都變了緊張。
其實香港上世紀末出生的嬰孩都有注射麻疹防疫針，1996

年香港的小學全面引入第二針麻疹疫苗接種，部分只接種過
一針的成年人，只要多補一針就可防疫了。港大感染及傳染
病中心總監何柏良說，香港九成五至九成九的成年人及兒
童，已經對麻疹免疫。
今天的成年人還有醫護注射記錄，然今天的長者，幼年沒
有醫護保障，天生天養，普遍都有「出麻」的經歷，曾經出
過一次就終身免疫了。當年「出麻」、「出痘」並不像今天
的恐慌，父母總有辦法對付似的，除了看醫生，煲些清熱解
毒湯茶，塗些什麼止癢的油，就是這樣熬過來了。
如今的病毒何其多，變種的變種，回歸的回歸，防不勝
防。這一代香港人，自從經歷了沙士之後，預防意識增強
了，打針防疫是很積極的，冬季流感之後又是夏季流感了，
打針，再打針已成新常態，這就是我們要過的日子，究竟是
病毒強了，還是我們的體質弱了？
已有醫生說，大家定啲嚟，麻疹不是我們想像中那麼一下
子致命，只要注重個人衛生，公共場合常戴口罩，也有一定
的保護作用。
日本早已有麻疹病發，但香港人為旅遊，還是前仆後繼往

大阪府、東京都、愛知縣這些港人旅遊熱門地，因為麻疹未
叩門，大家對麻疹並不重視，如今麻疹已殺到埋身，計劃遊
日本的，是否需要停一停，諗一諗呢？

麻疹不必慌

喜歡吃魚的話，
在香港還真不愁沒

有活魚可吃，鹹水淡水魚種多樣，一
年四季都買得到，家人愛魚，從來便
很少光顧凍肉店，事實也是，好好的
鯧魚黃腳鱲，活生生的跟雪藏貨相
比，便已天淵之別；石斑等深海魚一
經雪藏，同樣味非其味，吃魚貴在新
鮮，不鮮不如不吃。
只是有些來自其他國家的魚，其
中有「見光死」的，本來就不可能
吃鮮的了，但是因魚見光即死，魚
商馬上將牠急凍放入雪倉，反而可
能第一時間保鮮，便不容易走失魚
味，也許鯖魚便屬於這一類。
此之所以鯖魚也是我們唯一愛吃
的冰鮮魚。上網查過好幾個大廚的
烹調方法，大多數都如處理其他美
食一樣，非煎即炸，口味過重，工
夫過繁，我們慣於無火煮食，有嫌
煎炸油煙污染廚壁，同時又懶於清
理油膩廚具，為圖方便，平日煮食
較喜清淡，吃魚也只愛清蒸，本來
蒸魚多用活魚，但是偶然一次試過
飯鍋上蒸出來的鯖魚，味道不俗，
以後也就照自己的方法去做了。
喜愛鯖魚的朋友，有興趣不妨交
流一下經驗：開邊半尾鯖魚一條，解
凍至魚身放軟後，拔清大骨小骨，奇
在從未見過網上大廚教人除骨，其實
這步驟十分重要，拆骨後「啖啖

肉」，小朋友吃得放心，成年人也吃
得痛快。
為了方便下箸，分切幾段（分段

比原條上碟更好嚐味），魚肉朝
上，每段大約放八分一茶匙胡椒
粉，生抽一二滴，不必老抽也不必
下鹽，過鹹反而影響鮮味；每段放
一小片指甲大小薄薑片以及四分一
茶匙生粉，生粉也是要角，能令薑
豉滲入魚肉混成一體，口感更見結
實。最後酹上食油，置放電飯鍋
上，飯熟魚熟，火候剛好。
喜歡加葱加蒜，亦宜少量，豆腐

蘑菇墊底最理想。
鯖魚比任何冰鮮魚都富魚味，而

且有助增強記憶力，小朋友讀書入
腦，老人家防癡呆，多吃有益——營
養學家如是說。

好魚不用煎和炸

最近又聽聞有人要重拍電視
劇《水滸》，據說理由是：目

前已拍成的片子過於忠實施耐庵的原著，一直
拍到梁山英雄被朝廷招安，有損於好漢們的形
象等等。
籌拍者是「水滸研究會」和某企業，宣稱將

以金聖歎的本子為基礎，刪去宋江等人受招
安，打方臘等情節，從而「重塑梁山泊好漢形
象」云云。
這則消息的準確性尚未證實，但如果的確屬

實，我倒認為大可不必。
文學名著，是我們傳統文化的瑰寶，尤其是

四大名著，更久經歷史風雨的洗禮。作為研究
者，我們可以自由地評論它們，甚至可以通過
嚴謹的發掘去拓延它們的內涵。但作為另一種
形式的文學再現，我們沒有任何理由去篡改和

演繹它們的結果。
《水滸》的108將在中國人的心目中是有分

量的，儘管我們都知道後來他們被招安的事
實，但這並不影響我們對梁山英雄好漢的由衷
喜愛。對他們的結局，我們除了扼腕長嘆之
外，更多的是痛恨虛偽的封建朝廷以及層層貪
官。因此從某種意義上說，宋江一干人馬的結
局，恰恰符合了歷史真實，他們一方面與朝廷
作對，一方面又對朝廷缺乏本質認識，因而屢
屢受騙，並甘當朝廷的炮灰，把槍口對準自己
昔日的兄弟方臘。
應該說，《水滸》是大悲劇，而這個悲劇是

那個時代的必然，如果宋江能具備我們今天的
「水滸研究會」的那些同仁的深刻見解，那就
不應該是宋代的故事，最多也是本世紀初大革
命時期的農民起義，而且一定是受到過馬克思

主義的影響。
其實，金聖歎也犯了這樣的錯誤。生活於明

末清初的金先生，可能很為宋江這幫爺們兒叫
屈，所以便在批改《水滸》時順手腰斬了71回
後的全部內容，增加了盧俊義夢見梁山頭領全
部被捕殺的情節以結束全書。
金聖歎倒是痛快，把個不會說話的「小說」

砍得面目全非，但也為自己招來後人諸多詬
病。研究者大多認為這位老先生多此一舉，吃
力不討好。殊不知到了今天，倒遇到了知音，
有人居然置原著於不顧，反倒要依他的增刪拍
攝電視劇，老人家若是地下有知，不知道該樂
成什麼樣子，沒準要主動請纓擔任「顧問」什
麼的。
為尊者諱，是極不明智的做法，現在發展到

為古人隱，恐怕亦不會好到哪兒去。

如何消化歷史
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「 每 逢 佳 節 倍 思
親」，愈是過節愈思
親，思親也是思故鄉。
然而，走過三十三個春
秋，我驀地發現，故鄉

也可能是原鄉。讀香港作家鍾曉陽，有段
話撥動我的心弦：「家鄉，什麼是家鄉？
家鄉是天蒼蒼，野茫茫，風吹草低見牛
羊。一抹晚煙荒戍壘，半竿斜日舊關城。
家鄉是逢年過節母親的三分鐘懷舊，突然
又聽到母親罵我一聲『王八犢子』好熟悉
的罵兒話。家鄉是東北的大地河山在我夢
中成形，朦朧間一個少女的身影出現在茫
茫雪地，月白肌膚，月滿輪廓，睫護秋
水，眉含孤清。」
感謝曉陽，讓我有足夠的勇氣來追溯原

鄉。我在新書中寫過：「某種意義上說，
曉陽是我的同門師姐。」我生於山東濟
南，爺爺卻是客家人，戶口本上的「廣東
梅縣」，弄懂這四個字的內涵，我用了二
十多年。曉陽祖籍也是廣東梅縣人，所
以，我從她那裡追溯到原鄉的意義。
每個人來到這個世界上，大都有兩大精

神譜系：一個是父系家族，另一個是母系
家族。姥姥家住在城郊，距離不過十餘公
里，但是，我經常覺得，通往回家的路怎
麼也走不到頭。2006年，村莊進行舊村改
造，全體村民住進了樓房，從此村莊不
復，心裡瘋漲的鄉愁也被連根拔起，連憑
弔記憶的地方也沒了，一聲嘆息。
後來，姥爺去世，母親回去奔喪，竟一

時找不到家裡的門牌號，不禁嚎啕大哭。
我知道，那一刻她一定是迷惘的、失重
的，甚至絕望的，所有積壓在心底的情愫
瞬間噴薄而出，升騰為一種叫「鄉戀」的
東西。
「鄉戀」，說到底，是戀人，戀那塊土

地上的父老鄉親，包括自己的至親和手
足。這也是為什麼，1983年的春節晚會
上，歌唱家李谷一輕輕啟唇，優美的旋律
立馬在觀眾心中激盪起圈圈漣漪，「鄉
戀」如同一把丟失已久剛剛找回的鑰匙，
立刻打開了人們的心門。通往家鄉的路，
永遠是最遠的路，我依稀記得，兒時回姥
姥家，遠遠地，第一眼望見的就是村口的
拱橋，那是最耀眼的標識。
年初，我有幸得到一本《百村故事》，

冥冥中好像是得到神助，書中也提到了拱
橋，我興奮不已，一度失眠。循着文字，
我溯洄而上，找尋到母親家族的歷史脈

絡。此原為「大楊莊村」，據《楊氏祖
譜》記載：「元至明萬曆年間，楊氏始祖
先遷至直屬棗強，再徙山東。初來時兄弟
三人，其中長始祖楊士明卜居濟南府長清
縣大清河南岸﹙現吳家堡街道辦事處﹚，
本村始祖楊士明卜居長清縣中保里臘山之
陰，三始祖楊士忠卜居匯河﹙現濟陽區迴
河鎮﹚。始祖以姓氏起村名『楊家
莊』。」但母親不姓楊，祖上屬於小姓。
記憶中的那座拱橋，也是有來歷的，指

的是由長清縣通往濟南府的古道，自西向
東穿村而過，古道旁伴有一條東行的小
溪。因此，不只是村口建有拱橋，所有胡
同都有小石橋，12座小橋被稱作「十二連
橋」。古道源自村莊東面的石橋，美其名
曰「太平穿心玉波三橋」，據《長清縣
志》記載，「太平穿心玉波橋，在靡笄區
大楊莊東里許，清光緒間，楊君貴，年久
傾塌，民國二十三年，趙君遵字榮廷作領
袖，區鄉鎮長助之，募捐督工加寬增高。
有重修三洞橋碑記。」
閨女出嫁，拱橋是見證者；嬰孩墜地，

拱橋是迎接者；遊子還鄉，拱橋是接待
者……那座被或漫不經心或一往情深的目
光摩挲、辨別、洗禮的拱橋，原來，她就
是這片土地上最美的新娘，枕田地而眠，
飲溪水而棲，望鵲山而歌。她，早已進駐
到我的心裡，幻化為生命的路標。如今，
田地沒了，小橋也難覓蹤影，望着新建的
臘山公園，我的心裡空落落的，說不盡的
惆悵，道不出的清愁，如滾滾江水，任由
奔騰和呼嘯，我陷入死寂中不能自拔。村
莊不再，鄉戀何附？
還是要回到戶口本……被我翻閱得愈來

愈厚的「忘言書」。席慕蓉曾回憶道，她
有很多家鄉，香港是童年的家鄉，台灣是
成長的家鄉，到了內蒙古後，她發現自己
是插枝存活的人，沒有生長在一片屬於自
己的土地上。
「插枝存活」，如同浮萍，但又不是浮

萍，可以視作一株直立行走的植物，其實，
想想，哪個人不是如此呢？就像曉陽，我先
讀過她的《春在綠蕪中》，又讀《停車暫借
問》，再讀《車痕遺事》，我才恍悟，她是
藉文字溯洄，又用語言擺渡鄉愁的性情中
人！可以說，是與母親返鄉後的情感發酵，
成就了「趙寧靜的傳奇故事」；反過來，趙
寧靜的愛情故事，也為她提供了一次難以重
來又罄竹難書的心靈返鄉。就像小說中的女
主人公趙寧靜為表哥林爽然寫的最後一封

信：「片片梨花輕着露，舞盡春陽姿勢。無
情總被多情繫，好花誰為主，常作簪花計。
人間多少閨門閉，門前落花堆砌。隔窗花影
空搖曳，近來傷心事，摧得纖腰細。」倘若
譜曲彈唱出來，誰能說這只是一曲愛情詠嘆
調呢？裡面也蘊藉着讓人不易察覺的「鄉音
未改」。
正如鍾曉陽，1980年隨母親回瀋陽省
親，去美國升學前修訂書稿，異國他鄉，
僅靠一包長了毛的變質牛肉丸子維繫體
力，她不禁百感交集：「東北永遠會是我
家的情感經驗裡的熟金調子，年深月久的
絲絲瓤瓤的瓜葛。」瓜葛，即蔓生植物，
這與席慕蓉的「插枝存活」，有着異曲同
工之處。
最讓我久久不能平靜的是曉陽返鄉時的

感受：「我終於看到了東北的高粱田。太
爺闖關東時耙過耕過的地，百餘年後我這
城市長大一身牛仔褲短袖衫的南蠻後裔跨
坐牛車牛蹄得得晃擺過去。邊地酷陽照邊
塞大地，夾道高粱比人高，密林子裡藏得
下一支軍隊。」
回不去的是原鄉，回不去的也是青春。

是的，曉陽喚醒了我的鄉戀，不，是重重
搖醒了我的原鄉意識。姥姥家的拱橋，已
經併入臘山公園；爺爺老家的廣東梅縣，
我今生是否還有機會能踏上故土？我不敢
想，生怕抑制不住的淚水砸碎了殘酷的現
實；可我又不能不想，抑或是，無時無刻
地想，爺爺離世多年，記憶愈走愈遠，但
是，鄉愁愈發濃烈，灼燒着一顆不安又倔
強的心。
二十多年前，經姑姑聯絡，爺爺的妹妹
曾從南方來過一次，在商店門前合影留
念，相機定格的照片已經泛黃，那次重逢
也早已拋在腦後，唯一深刻的是血脈的紐
帶曾那麼不經意間地聯上過一次，然後，
很快又斷開，就像從未發生過一樣。一種
神奇而朦朧的召喚，時刻牽動着我，似乎
有更大的重任等着我去完成：複雜的家
世，斷裂的情感，讓我又該何去何從？
或許，我沒有曉陽師姐的才華，寫不出

像《停車暫借問》這樣的作品，但是，我
能夠在有生之年，用這份情感發酵的偉
力，在心上建一個原鄉，一個不那麼真切
又真實得如恍若眼前的梅縣小鎮，既有葉
劍英、饒宗頤等紀念館，也有靈光寺、雁
南飛等人文景點。
「雁南飛」，我就是一隻飛不高的孤雁

啊，心的方向，永遠向着原鄉。

水遠山長愁煞人

■清蒸鯖魚味也鮮。 作者提供

■悉尼開幕主場TVB現場直播位置。
作者提供


